

Comunidad Somos Todos

ANDACOLLO, TIERRA DE FE, MINERÍA Y ASTRONOMÍA

Nº 58 - FEBRERO 2023

Programa de Electromovildiad entrega nuevas capacidades a estudiantes de Liceo Pedro Regalado Videla



30 ALUMNOS Y ALUMNAS PARTICIPARON DE ESTA INICIATIVA IMPULSADA POR TECK CDA

Rodrigo Martel, flamante ganador



9° VERSIÓN CANTAR VECINAL DE ANDACOLLO Teck CDA comienza reciclaje de neumáticos en desuso



RESIDUOS SERÁN LLEVADOS HASTA UNA PLANTA RECICLADORA EN ANTOFAGASTA Premio a contratistas por buenas prácticas ambientales



TECK CDA FORTALECE EL TRABAJO SUSTENTABLE





Ganador de la novena versión del Cantar Vecinal

Rodrigo Martel: El cantante temucano que se enamoró de Andacollo

Lleva cuatro años radicado en la comuna y la vida lo trata cada día mejor.



El joven sureño ya se siente un andacollino más.



Con la canción No sé olvidar, de Alejandro Fernández, se impuso en el Cantar Vecinal.

¡La vida te da sorpresas...! Y, por lo visto, a Rodrigo Martel sorpresas le da la vida... Claro, hace cuatro años caminando por las arterias del congestionado Temuco pensaba qué sería de él, de su vida. El futuro no se vislumbraba esplendoroso. Pero un llamado de una hermana invitándolo al norte fue la luz que le abrió camino al éxito, pues tomó sus pertenencias y emprendió el largo viaje para radicarse en la comuna de la minería, la religión y las estrellas. Está feliz y su futuro se observa auspicioso.

En los pocos años que lleva en la comuna, específicamente en El Sauce Viejo, ha conseguido muchas cosas: tiene trabajo estable en Rentamaq, está enamorado de una buena mujer, cursa el tercer año de la carrera de derecho en la Universidad del Alba y es el reciente ganador de la novena versión del Festival del Cantar Vecinal. Es decir, la vida le da buenas sorpresas.

Este sureño nunca imaginó que cambiar el verde intenso por el agreste nortino sería tan beneficioso, "porque fue drástico y me costó adaptarme. Allá, en mi Temuco natal, todo es verde, lluvia y lo que tiras a la tierra florece. Pero aquí todo es árido, seco y arriba quemando el sol. Ah, pero sus noches son un encanto, miras el cielo estrellado y eso es grandioso, mágico. Mientras que en el sur pocas veces se ve ese cielo encantador, casi todos los días nublado o lloviendo. Pues bien, ese cielo y las noches mágicas hicieron que me enamorara de una linda mujer, de Andacollo, de mi carrera, del canto y de la vida".

El canto

Para el bodeguero de Rentamaq su afición al canto viene desde niño porque su padre es cristiano, músico y desde chico empezó a darle materiales para el canto, todos ligados a la iglesia evangélica. "Pero, aclaro, jamás he estado en una escuela de canto y tampoco he participado en grandes eventos, sólo he cantado en la iglesia, la escuela, en las reuniones familiares y en los carretes de amigos".

Y en uno de esos días de canto, se iluminó y pensó en estudiar música. Claro está que a su padre no le agradó la decisión y lo hizo aterrizar de inmediato, "ahí como que me mató el sueño y la idea la dejé en el baúl de los recuerdos. Ahora le mandé todo lo que hice en el festival y allá quedaron súper contentos".

Si bien el canto le apasiona y lo hace con mucha dedicación, no lo ve como una carrera para ganarse la vida. "Es cierto, el canto me gusta hacerlo profesionalmente. Es decir, le dedico tiempo, estudio, mucho trabajo y me entrego de la mejor manera, pero de ahí a dedicarme todo el tiempo, como ganarme la vida con el canto, no lo creo".

El camino al éxito de Rodrigo Martel va por el lado de la abogacía, porque "me gusta mucho. He aprendido a querer la carrera y entre más estudios, más quiero lo que hago. Además, todo es con muchos esfuerzos y deseos por ser alguien en la vida. Las metas a largo plazo, por lo general traen buenos dividendos, y eso espero con la abogacía".

El ganador del Cantar Vecinal representando a la Junta de Vecinos N°22 Mackenna solo tiene palabras de agradecimientos para esa directiva, porque le dieron la oportunidad, por segunda vez, de mostrar su talento y ganar la competencia con la canción "No se olvidar" de Alejandro Fernández. Además, da las gracias a los otros participantes del festival, porque siempre hubo como una hermandad entre todos "ya que fueron más de siete días de estar juntos, apoyándonos. Cada participante era recibido con energía, cariño y amistad. Eso, seguro, no se ve en otros festivales".

Rodrigo Martel no solo tiene palabras de agradecimiento para su compañera de la vida, también para Rentamaq por darle un trabajo que le permite pagar sus estudios en la carrera de derecho y, especialmente "a la comunidad por permitirme ser uno más de ellos y eso es impagable".



Rodrigo Martel recibiendo el galardón que le entregó el gerente de Gestion Comunitaria de Teck CDA, Paulo Barraza.

INFÓRMATE DE LOS PROCESOS DE TRONADURA WWW.TECK.COM, MUNICIPALIDAD DE ANDACOLLO Y MEDIOS DE COMUNICACIÓN DE LA COMUNA.

DIRECTORES

PAMELA CHAIT

PAULO BARRAZA

REDACCIÓN Y EDICIÓN GENERAL

NINON MUÑOZ

PERIODISTA

JULIO BORQUEZ LUIS, MARTÍNEZ FABIAN BONILLA **DISEÑADORES**

AGENCIA M+D

IMPRESIÓN Y DISTRIBUCIÓN



COLABORADORES

HUGO ALMARZA GINA VIDELA

COMUNIDAD SOMOS TODOS ES UNA PUBLICACIÓN MENSUAL DE

Carmen de Andacollo



Susana, "Reina de la Trilla" y Juvenal Milla, "Rey de la Paja"

La era del Club de Huasos brilló con la Trilla a Yegua Suelta

La tradicional fiesta campesina regresó luego de dos años de ausencia por causa mayor y contó con el financiamiento de Teck Carmen de Andacollo.

Los gritos ¡a yegua, yegua! volvieron a sonar fuerte en la era del Club de Huasos de Andacollo con la tradicional fiesta patrimonial costumbrista, La Trilla a Yegua Suelta, que se realizó el fin de semana con gran presencia de público.

Después de dos años sin la fiesta de la trilla por problemas de fuerza mayor - el 2021 por la pandemia y el 2022 un incendio a un costado del recinto – la organización de huasos andacollinos, presidido por Ernesto Pizarro Pastén, se esmeraron por entregar una linda fiesta en el rancho criollo, que incluyó las delicias de un almuerzo campestre, buena música folclórica y bailable, además de los emprendedores que ofrecieron el mote con huesillo, empanadas y las churrascas con queso de cabra. Es decir, de todo para disfrutar de una linda tarde de campo.

Esta tradicional Trilla a Yegua Suelta, que se realiza hace 26 años, tuvo su mayor atractivo con la misa a cargo del padre rector del Santuario de Nuestra Señora del Rosario de Andacollo, Adam Bartyzol, quien llegó acompañado de familiares y personal de la embajada de Polonia. También asistieron el alcalde de la comuna Gerald Cerda Pizarro; el gerente de Gestión Comunitaria de Teck CDA, Paulo Barraza y un entusiasta público que se emocionó con la misa y también se sonrió con las simpáticas anécdotas del sacerdote, quien bailó un pie de cueca como el mejor de los huasos.

Luego de la eucaristía y del gran almuerzo típico al ritmo de la música chilena del conjunto "Huaso González" y del grupo folclórico Voces de la Montaña, los presentes se entretuvieron con la jornada que se inició con la "Trilla Silenciosa", que se corre desde hace 14 años en recuerdo a los huasos que ya no están, cuando la organizó Pedro Pastén y la corrió su hermano Desiderio Pastén, el popular "Tío Chelo", según contó Esmildo Pastén, el gran animador.

Finalmente y entre corrida de las nueve colleras de huasos bien montados y de parejas bailando cueca, se realizó la elección de la "Reina de la Trilla", que resultó Susana Santander, del Barrio Martínez, acompañada del "Rey de la Paja", Juvenal Milla, representante de los trilleros.







ANDACOLLO CUENTA CON 4 ESTACIONES DE MONITOREO DE CALIDAD DEL AIRE: EL TORO, URMENETA Y CHEPIQUILLA DE TECK CDA Y HOSPITAL DEL MINISTERIO DEL MEDIO AMBIENTE. LAS TRES ÚLTIMAS DISPONIBLES EN LA PLATAFORMA SINCA DEL MINISTERIO DE MEDIO AMBIENTE (HTTPS://SINCA.MMA.GOB.CL/).

Comienza reciclaje de neumáticos fuera de uso en **Teck CDA**

En diciembre de 2022 se realizó el primer envío de los residuos desde la operación a la planta ubicada en Antofagasta.



Teck Carmen de Andacollo (CDA) dio inicio al proceso de retiro, traslado y reciclaje de neumáticos mineros fuera de uso (NFU), trabajando así en línea con la ley REP (Responsabilidad Extendida del Productor), que implica que las operaciones de la compañía en Chile cumplirán con las cuotas establecidas por dicho mandato y continuarán ejecutando sus procesos en base a la sustentabilidad.

Para esto, Teck firmó un contrato con Rembre, empresa que realiza un reciclaje no contaminante, con foco en economía circular y además aprobado por el MST (Material Stewardship Team) de Canadá. Cabe destacar que esta empresa es la única planta de reciclaje que cumple con las condiciones medioambientales fijadas por Teck, basadas en el uso de energías renovables, libre de emisiones, reciclado total del neumático y certificación del destino final.

Lo anterior no solo garantiza que la operación cumpla con la ley, sino que lo haga de una manera sustentable y responsable con el ambiente y la comunidad en que está inserta, preocupándose que en el proceso de reciclado no exista material contaminante y teniendo control del uso final de los subproductos del residuo reciclado.

Ximena Retamal, superintendente de Medio Ambiente Teck CDA, valora esta acción sosteniendo que "CDA ha marcado un hito dentro de Teck Chile, enviando a reciclaje los primeros neumáticos mineros fuera de uso, los cuales son difíciles de manejar y tratar por su gran volumen y los diversos materiales de los que están compuestos. Hacer estos envíos nos da la tranquilidad que el residuo será correctamente maneiado v que adherimos a la economía circular. Durante el año continuaremos con nuevos envíos para así consolidar la disposición de más neumáticos", afirmó.

Ley REP

En lo esencial, la Ley de Reciclaje y Responsabilidad Extendida del Productor (REP), obliga a fabricantes e importadores de seis productos prioritarios a recuperar un porcentaje de ellos una vez que terminan su vida útil. Este porcentaje será fijado anualmente por el Ministerio del Medio Ambiente. Con esto, Chile reafirma su compromiso con la OCDE y se convierte en uno de los primeros países latinoamericanos en implementar este sistema de reciclaje.

Los productos prioritarios son; aceites lubricantes, aparatos eléctricos y electrónicos, baterías, envases y embalajes, neumáticos y pilas.

Actualmente y con el hito señalado, Teck Chile se enfoca en el tratamiento de los neumáticos mineros fuera de uso y paulatinamente se irán incorporando los otros residuos que se describen con anterioridad.

Teck CDA premia a empresas contratistas que participaron en campaña de buenas prácticas ambientales

En la operación, tanto las empresas contratistas como también transportistas, cuentan con un 100% de cumplimiento del Programa de Gestión Ambiental (PGA), resaltando el buen trabajo que se realiza en la materia.



Con el objetivo de fortalecer el desarrollo de la gestión ambiental de las empresas contratistas de Teck Carmen de Andacollo (CDA), la Superintendencia de Medio Ambiente de la operación realizó la campaña "Buenas Prácticas Ambientales", cuya premiación se realizó en el Salón Pilares de faena.

El objetivo de la iniciativa fue que las empresas contratistas que por el ejercicio propio de sus labores tienen mayor criticidad ambiental, ya sea por manejo de residuos, de sustancias peligrosas o que puedan generar algún impacto, desarrollaran proyectos potentes que les permitieran mostrar sus buenas prácticas.

las empresas que presentaron ideas en distintos aspectos ambientales, lo que fue muy valorado por la compañía dado que grafican el interés que los Por su parte Manuel Novoa, gerente colaboradores mantienen con realizar un trabajo sustentable y sostenible.

Al respecto, Kiara Pastén, asesora de Prevención de Riesgos de Pasmar empresa que obtuvo el primer lugar, expresó que "para nosotros es importante crear concientización ambiental en la organización y esto toma aún más valor cuando también salimos a la comu-

A razón de lo anterior, fueron cinco nidad con estos mismos objetivos, como fue el proyecto que realizamos en el colegio y comunidad de Chepiquilla", sostuvo.

> general Teck CDA, valoró la iniciativa afirmando que "este ejemplo va a incentivar a que otras empresas también se prendan a realizar actividades similares en los próximos años. La clave es que con ejemplos simples, prácticos y cotidianos como los que estas empresas presentaron, se generan remezones que contribuyen a generar conciencia ambiental", aseveró el ejecutivo.

EMPRESA	PROYECTO PROYECTO	LUGAR
Pasmar	Gestión integral de aceites vegetales	Primer lugar
Rentamaq	HH HM Verde	Segundo lugar
Restec	Circular tu aceite	Tercer lugar
Rema TipTop	ReciclaKids	Mención honrosa
Serchap	Deja tu huella verde, Planta vida	Mención honrosa

Teck Carmen de Andacollo recibe certificación RENOVA por el uso de energías limpias

Este hito reafirma los esfuerzos que CDA está realizando en materia de eficiencia energética y también en el Proceso de Gestión de Activos (SGGIE) que está en etapa de implementación.

En una ceremonia realizada en la ciudad de Santiago y organizada por el Coordinador Eléctrico Nacional (CEN), Teck Carmen de Andacollo fue reconocida con la certificación RENOVA, que se le otorga a las empresas que han migrado y adoptado las energías renovables como principal motor de sus procesos productivos.

La operación logra este reconocimiento gracias al contrato de suministro celebrado con AES Gener, que inició en el año 2020 y se extiende hasta el 2031, permitiendo que CDA opere 100% con energías limpias, es decir; de fuente solar, eólica, hidráulica y otras que estén recientemente ingresando a la matriz energética.

A la cita asistió Marcos Cid, gerente de Energía de Teck Chile y Eric Álamos, superintendente de Electricidad, Instrumentación y Control de Procesos de Teck CDA, quienes valoraron el reconocimiento y aseguraron que la compañía sigue trabajando fuertemente para estar alineada con las directrices de la casa matriz de Teck en Canadá en relación al tema energético.

"Recibir esta certificación es una gran noticia y motivo de orgullo. El mensaje a nuestra organización es que este reconocimiento es gracias a todos y eso nos invita a que sigamos trabajando juntos, en equipo, para continuar haciendo de Teck CDA una operación sustentable", afirmó Álamos.

¿Qué es RENOVA?

RENOVA es una plataforma implementada por el Coordinador Eléctrico Nacional en la que es posible registrar en forma única cada mega watt hora de todas las energías renovables que se



generan en Chile. Esto permitirá que la información sea trazable, inalterable y plenamente confiable para los actores del mercado, ya sea generadoras o consumidores de energía eléctrica. Gracias a esta herramienta, las empresas pueden acreditar que la energía renovable adquirida en el mercado ha sido producida e inyectada en el Sistema Eléctrico Nacional.

Estudiantes de Liceo Pedro Regalado Videla se gradúan de Programa de Electromovilidad

El curso se llevó a cabo en un formato mixto con clases teóricas realizadas en el mismo liceo y clases prácticas que se ejecutaron en los talleres de INACAP en la ciudad de La Serena.

En dependencias de INACAP se realizó la ceremonia de finalización del programa de Electromovilidad que cursaron 30 estudiantes de tercero y cuarto medio del Liceo Pedro Regalado Videla de Andacollo.

La instancia, que es parte del Plan de Educación que impulsa Teck Carmen de Andacollo (CDA) en el marco de su Programa de Desarrollo Comunitario, permitió que los alumnos y alumnas del liceo pudieran acceder a un curso de capacitación orientado a los aspectos técnicos de los procesos de mantención, inspección y diagnóstico de los vehículos eléctricos.

"Fue un curso bastante interesante porque este es un mundo nuevo, sobre todo para nosotros que estamos sacando un técnico tanto en electrónica como electricidad, es otra vista al mundo. Creo que también es beneficioso para Teck que se preparen y haya técnicos de Andacollo que puedan desarrollar este tipo de trabajo, es una gran oportunidad para nosotros los jóvenes", expreso María Vega, estudiante del liceo y participante del curso.

En total, el curso se desarrolló en 104 horas que abarcaron los siguientes módulos:

- 1. Seguridad en procesos de mantenimiento de vehículos eléctricos.
- 2. Técnicas de inspección de sistemas de alta y baja tensión en vehículos eléctricos.
- 3. Procedimientos de inspección del tren de potencia de vehículos eléctricos.
- 4. Técnicas de diagnóstico y puesta en

La directora del liceo, María Lorena Araya, valoró la instancia y expresó que "estamos felices, orgullosos de nuestros estudiantes. Dentro de las acciones que hemos realizado desde hace ya varios años con Teck lo principal ha sido preocuparnos del desarrollo permanente de nuestros estudiantes, la



formación continua, lo que implica que ellos puedan egresar con mayores herramientas y competencias para enfrentar el campo laboral", sostuvo

Manuel Novoa, gerente general de Teck CDA, comentó su satisfacción por la concreción de este curso, afirmando que "estamos muy contentos con esta graduación pero esto es un inicio, ahora ellos deben continuar y seguir con la formación profesional en electromovilidad. Nuestra intención es seguir trabajando con el liceo en este tipo de programas con el objeto de que se multipliquen estos 30 primeros estudiantes que se prepararon en electromovilidad y podamos tener muchos más en el futuro", afirmó el ejecutivo.

Uno de los puntos favorables es que todos los módulos del curso pueden ser homologados a futuro en el caso de que un estudiante quisiera continuar estudios con IN-ACAP en alguna carrera con ramos afines.

VELETAS INSTALADAS EN EL ACCESO A LA OPERACIÓN Y GLOBOS METEOROLÓGICOS SUSPENDIDOS SOBRE LA MINA, PERMITEN QUE LA COMUNIDAD VEA LA DIRECCIÓN DEL VIENTO CUANDO SE REALIZA UNA TRONADURA.

Gran presencia del público en la Plaza Gabriela Mistral

Primera Cumbre de Música Popular fue todo un éxito

Los artistas Hugo Mitre, Marilyn Ramírez y Erick Aguirre recibieron los aplausos.



La Primera Cumbre de Música Popular realizada en la Plaza Gabriela Mistral fue todo un éxito, pues el público aplaudió y disfrutó de la calidad de los artistas que participaron en esta actividad enmarcada en el Séptimo Programa Cultural que ejecuta la Unión Comunal de la Cultura.

Los asistentes disfrutaron de un gran espectáculo donde participaron los artistas Hugo Mitre, el más popular del último Cantar Vecinal; Marilyn Ramírez, ganadora del cantar vecinal del 2022,

y Erick Aguirre, de destacada trayectoria y voz de muchos grupos musicales, quienes entregaron lo mejor de sí para que el respetable que llegó a la Plaza Gabriela Mistral disfrutara. Además, todos acompañados por el talento de los músicos de la orquesta de Julio Vega.

La Primera Cumbre de Música Popular es parte de las actividades de verano, proyecto financiado por la Mesa Comunidad Andacollina Teck (CAT) a través de la Unión Comunal de la Cultura y patrocinado por el municipio y auspiciado por FM Voces 107.1.

Marcha blanca durante el mes de febrero

Hospital y su nueva estrategia de horas médicas

Este plan de salud busca agilizar las atenciones de usuarios del sistema



Directora (S) del Hospital de Andacollo, Ninibleth Trujillo

Para una mejor y más amigable atención de los usuarios, el Hospital de Andacollo puso en marcha blanca durante el mes de febrero su nueva estrategia en la toma de horas médicas, con el objetivo de dar una mejor respuesta a las altas demandas de atenciones diarias.

El plan estará focalizado en entregar horas médicas de forma presencial en el recinto, dejando sin funcionamiento el actual Whatsapp, pero manteniendo la línea 800 como apoyo al sistema. "La estrategia está enfocada en que tengamos cierta cantidad de horas y cupos para que la población venga de forma presencial al hospital de lunes a

viernes a partir de las 8.00 de la mañana a sacar su hora de morbilidad. La idea es que se les dé un número y ellos puedan sacar la hora de control que necesita", informó la directora (S) del establecimiento, Ninibleth Trujillo.

"Además, las personas que no logren sacar una hora de atención el mismo día, se resguardarán cupos para el día hábil siguiente. También se volverán a resguardar cupos rurales de lunes a viernes hasta las 10 de la mañana, teniendo en consideración que si no llega el paciente rural se liberará la hora para un paciente que la necesite".

Se destaca que se mantienen las horas en los cupos prioritarios, que son las personas mayores de 60 años, embarazadas, niños y niñas menores de 5 años y personas en situación de discapacidad. Estos grupos podrán solicitar su hora desde las 8 a 17 horas. Sin embargo, el cupo podría ser para las 48 o 72 horas siguientes.

Se indica que Maitencillo se incorporará al sistema de ruralidad, que solo consideraban a La Caldera, El Cobre y El Manzano, que tendrá cupos resguardado hasta las 10 horas.

Segundo lugar en torneo de Punitaqui

Selección femenina de fútbol muestra clase y talento

Lleva menos de un año trabajando y ya festejó dos grandes goleadas.



Las estrellas de la selección femenina de fútbol de Andacollo salieron con los brazos en alto y felices del octagonal organizado por el club Fénix de Punitaqui. La razón es simple: lograron la segunda posición y se llevaron los aplausos por su calidad con la pelotita y nobleza en el juego. La gracia es que todo eso lo han conseguido en menos de un año de actividad como equipo.

El preparador físico de la selección, Nicolás Santander, destacó la participación de las jugadoras y agradeció por dejar todo en la cancha en los tres encuentros disputados, donde "mostraron su garra, fortaleza y las ganas de querer representar de la mejor forma a su querido Andacollo".

La selección, que cuenta con el apoyo Teck CDA, la AFA, el municipio, empresa Labmet, Supermercado Limarí, Aguas Mapa, Empresa Carrizo y el carrito de comida rápida del Parque Oasis, demostró talento al golear por 9-1 al club Incógnita, luego darle un baile a la Escuela de Fútbol Formativo Femenino Copiapó, al que vencieron por 5-0. Y, lamentablemente, aunque mostraron todos sus grandes argumentos, no pudieron en la final ante Atlético Femenino de Ovalle y rindieron pleitesía al caer por 2-0. Claro está, que Pamela Díaz fue considerada la mejor jugadora y goleadora del torneo.





El semillero de Barrio Martínez preparados para seguir la senda de la categoría Honor.

Es la institución que más títulos ha ganado en los últimos torneos de la AFA.

Unión Barrio Martínez ya se acostumbró a gritar ¡Campeón!

No sólo de fútbol vive el hombre, dicen en el club. También son crack para la rayuela.

¡Campeón, Campeón! Ese grito ya es familiar entre los socios del Club Deportivo Unión Barrio Martínez (UBM), pues en la temporada 2022 la categoría juvenil y la segunda serie adultos subieron al podio como los mejores, además de coronarse campeones en la tabla acumulada de la Asociación de Fútbol de Andacollo. Pero no sólo se lucen con "la gordita regalona", también arrasan con los rivales en la rayuela y para qué decir de lo solidario que son. Virtudes que destacan de este club, que el próximo 27 de marzo cumplirá 71 años de feliz vida deportiva.

De los viejos fundadores y crack que jugaban con zapatos con estoperoles y puentes de cuero que al primer pique y amague en las canchas de tierra salían a relucir los clavos, ya sólo quedan sus historias. Por lo mismo, aún se recuerda a Jacinto Álvarez, uno de los fundadores y primer presidente del deportivo Unión Barrio Martínez.

Un gran presidente

Se cuenta que, en la casa de Jacinto Álvarez, hasta mediado de los años 60, se realizaban las reuniones y las recepciones de las delegaciones visitantes, además de las celebraciones de la institución. También a un costado estaba la cancha de rayuela, donde mostraban su talento algunos de los socios que no tenían posibilidades en una cancha de fútbol. Es decir, su casa era el corazón del Unión Barrio Martínez.

Es más, por los recuerdos de los más viejos, se hablaba que cuando había elecciones de directiva, antes de las votaciones, los socios a coro decían: presidente, Jacinto Álvarez; secretario, Reynaldo Barraza; tesorero, René Barraza; director Leonardo Mery, y utilero, el popular Angelito. "Y esto era, porque por muchos años fueron la directiva y siempre lo hacían bien", señalan en el club, que de esos tiempos aún mantienen algunas actividades recreativas para reunir recursos para el bienestar de la institución, como es la realización de juegos típicos, actividades jocosas y

Jugadores y rayuela

Si bien en el UBM no han tenido jugadores que han llegado al fútbol profesional, sí ha habido excelentes futbolistas como Luis "Tablita" Araya y Jorge "Mecha" Álvarez, imprescindibles en la selección de Andacollo. Además, destacaron en la serie de honor del UBM, Jorge "Casata" Salfate, Ruperto "Licio" Santander, Pedrito "Coti" Carmona, Gonzalo "Chufleque" González, Javier González y Franco "Tato" Rodríguez.

También se lucen con la rayuela. Aclaran que no en la corta y aseguran que no tienen rivales de peso y entre los mejores del club se destaca a Alejandro Soto, Jonhy Figueroa, Jorge Barraza, Fernando Araya y Wilson Araya.

Aunque en estos tiempos la institución no cuenta con un Alexis Sánchez ni un Arturo Vidal, sí tiene buenos jugadores que han mantenido al club al tope de la tabla en los últimos años, obteniendo títulos consecutivos en la tabla acumulada. Es más, aún se recuerda el festejo del título en condición de invicto lograda por los astros de la serie de honor en

la temporada 2019. Además, ese año también arrasaron en la serie infantil, la categoría 35 y la tabla acumulada. También ese año se festejó a Brian Ávalos, como goleador de la categoría infantil; Axel Rojas, máximo artillero de la serie de honor; y Jorge Salfate, como el mejor arquero del torneo. Es decir, el UBM tendrá ese año como uno de los más inolvidables de su historia, especialmente por la obtención del título en calidad de invicto en la principal serie del torneo.

Pero no sólo se recuerdan a los mejores jugadores y socios fundadores de la institución, también se destaca a Joaquín Álvarez, porque fue el compositor del himno del club, además compuso canciones de socios que ya dejaron este mundo, como Luis Ogalde y Eduardo "Tauka" Salazar.



El Unión Barrio Martínez en sus comienzos también se lucía en las canchas.

Con 93 años de edad, Eliana Sánchez Palleres ganó su categoría.

La novena versión del Cantar Vecinal rompió todos sus récords

Rodrigo Martel se quedó con el primer lugar en todo competidor y Eliana Verdugo fue la vencedora en infantil.

El Festival del Cantar Vecinal es un evento de gran atractivo en la comuna y su novena versión lo demostró al superar todas las expectativas. En esta ocasión contó con un público que superó las dos mil personas en cada jornada realizada en el Estadio Municipal, además de ser gratuito y transmitido por canales y radios locales, redes sociales y América HD TV. ¿Lo más espectacular? el récord impuesto por Eliana Sánchez Palleres, quien a sus 93 años se ganó el cariño y respeto de la comunidad toda.

Además, el Festival de los Barrios, realizado los días 13 y 14 de enero, contó con la participación de 41 cantantes que representaron a 19 juntas de vecinos. Al buen desempeño y calidad de los competidores, se sumaron los shows de los grupos ADN Tropikal, Los Súper Korsarios del Amor, Chaymanta, el grupo de danza Arte y Vida, María Jimena Pereira, Antonio de Marco y Francisca Silva.

El festival es una iniciativa realizada por la Unión Comunal de Juntas de Vecinos, financiada por Teck CDA y el Ministerio de las Culturas, las Artes y el Patrimonio a través de un Proyecto de Ley de Donaciones Culturales que ejecuta la Agrupación Cultural "El Maray" y patrocina la Municipalidad de Andacollo.

CATEGORÍA INFANTIL:

Ganadora: Elena Verdugo Díaz. LaCortadera.

2° Emilia Campillay Vega - Villa Martínez

3º Rocío Rojas Pizarro - El Manzano

Más popular: Damián Díaz Rojas - 25 de Octubre.

CATEGORÍA ADULTO MAYOR:

Ganadora: Eliana Sánchez Palleres - Villa Martínez

2º María López Guerrero - Los Mineros

3º Yasmina Pizarro Salomón - Casuto

Más popular: Hugo Mitre Medina - 25 de Octubre.

CATEGORÍA ADULTOS:

Ganador: Rodrigo Martel Matamala - Mackenna

N°2 Carol Cataldo Olivares - El Manzano

N°3 Kevin Alfaro Malebrán - 25 de Octubre

Más popular: Luis Araya Pacheco -Barrio Norte.



Participantes a la novena versión del Cantar Vecinal andacollino.



Carol Cataldo segundo lugar categoría adultos, junto al resto de participantes.



Rodrigo Martel se quedó con el primer lugar en la serie adultos.



Eliana Sánchez, ganadora de la competencia de adulto mayor, junto a Paulo Barraza, gerente de Gestión Comunitaria de Teck CDA.



Eliana Verdugo Díaz, de La Cortadera, se impuso en la categoría infantil.